

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 233/Lunes 3 de diciembre de 2012/“Año 54 de la Revolución”

### DE LA PRENSA

- [Asistencia médica](#). (The New York Times).
- [Parturientas encadenadas en EE. UU.](#) (Rebelión).

### DE CUBA

- [Declaración final del Coloquio por la Liberación de los Cinco](#). PL
- [Foro Iberoamericano de Ministros de Juventud condena bloqueo](#). PL
- [Repercusión por derogación del Decreto Ley 213 del año 2000](#). EFE/REU/DPA
- [Responde Oficina de Intereses de Cuba en Washington a carta enviada por senadores referida al caso Gross](#). EFE
- [Se pronuncia un portavoz del Departamento de Estado acerca del “contratista” preso](#). EFE
- [Entrevista la agencia a la esposa](#). AFP
- [Ofrece Judith Gross rueda de prensa](#). EFE/DPA
- [Destaca opiniones de académicos por prisión de Gross](#). AFP
- [Santos espera que diálogos de paz con las FARC sigan avanzando](#). EFE
- [Expresa UNASUR “pleno apoyo” al proceso colombiano](#). EFE
- [Ratifican las FARC compromiso de cese el fuego](#). NOTIMEX
- [“Embajador uruguayo en Cuba dejará próximamente su cargo”](#). DPA
- [Guías espirituales hablan del vaticinio maya](#). ANSA
- [Conmemoran Día Mundial de Lucha contra el SIDA](#). XINHUA
- [Cuba tiene una de las tasas más bajas de fallecimientos por SIDA en AL](#). NOTIMEX
- [Preparan ruta turística vinculada al habano](#). XINHUA
- [Concluyen evaluación del potencial de recursos minerales](#). XINHUA
- [Rebota de Granma el artículo \*Ni la vulgaridad ni la mediocridad podrán mellar la riqueza de la música cubana\*](#). AFP/DPA
- [Culmina la XV Semana de la Cultura de Italia](#). ANSA
- [Reportan celebración Semana de la Cultura italiana](#). ANSA/XIN
- [Resalta Fito Páez importancia del 34 Festival Internacional del Nuevo Cine Latinoamericano](#). EFE
- [Directivos de la Academia de Hollywood participarán en Festival de Cine](#). AFP
- [Esperan alta presencia de directores y actores latinoamericanos](#). XINHUA
- [Estrenarán nueva película dirigida por Perugorria](#). EFE
- [Filman en La Habana “\*Bolívar: el hombre de las dificultades\*”](#). XINHUA
- [Obtiene premio en la India largometraje que aborda el tema de los emigrantes irregulares](#). EFE
- [Gana Dailyn Belmonte la Maratón Internacional de Panamá](#). NOTIMEX

THE NEW YORK TIMES

28 de noviembre de 2012

EE.UU.

## ASISTENCIA MÉDICA

### EDITORIAL

Los republicanos del Congreso insisten en que se lleve a la mesa de negociaciones los grandes recortes del Medicare y del Medicaid donde se discutirá la llamada reducción del déficit y del precipicio fiscal. Esa postura no es más que una acción política contra dos programas que han sido cruciales para el bienestar público durante la última mitad del siglo pasado.

Las encuestas realizadas tras las elecciones arrojan que la gran mayoría de los electores, tanto del presidente Obama como de Mitt Romney, se opuso a los recortes del Medicare como una vía para la reducción del déficit presupuestario. Y, de hecho, la administración Obama ya ha prometido rescatar más de 1 billón de dólares de estos programas en la próxima década. No hay mucho más que se pueda recortar sin perjudicar a los estadounidenses más vulnerables.

La Ley de Atención Médica Asequible tiene cláusulas que reducirán los gastos pronosticados del Medicare en unos 716 mil millones de dólares en 10 años, ante todo mediante la disminución de los incrementos anuales en los reembolsos del Medicare para hospitales, asilos de ancianos y otros proveedores de asistencia médica y con la reducción de subsidios injustificados que se pagan a los planes privados de las Ventajas del Medicare. Durante la campaña, el programa electoral Romney-Ryan criticaba al Presidente por hacer tamaña reducción e incluso presuntuosa y ridículamente prometía restablecer todo eso.

Encima de esos ahorros, el presidente Obama, en su presupuesto para el año fiscal 2013, propuso reducir otros 340 mil millones de dólares de los gastos del Medicare en 10 años a través de tácticas que requieran que los fabricantes de medicamentos paguen descuentos al Medicare en algunas circunstancias; que reduzcan los pagos a algunos proveedores de asistencia médica que atienden pacientes que recién salen de alta del hospital; que reduzcan la cobertura de las malas deudas que hospitales y asilos de ancianos especializados no pudieron recaudar de los pacientes y que cobren primas más altas a los beneficiarios con altos ingresos.

Estos recortes parecen aceptables como parte de un acuerdo de presupuesto más amplio para prevenir el precipicio fiscal. Debe haber espacio para sacar más ahorros de los proveedores de asistencia médica siempre que su salud fiscal no esté en peligro. Pero, más allá de eso, existen opciones muy limitadas para seguir reduciendo los gastos del Medicare o del Medicaid.

Los beneficiarios con ingresos más altos ya pagan primas más altas al Medicare y debe haber algún espacio para cobrarles más. Pero hay que proteger a los beneficiarios con ingresos medios de costos más elevados. Y la mitad de todos los beneficiarios del Medicare con ingresos por debajo de los 20 000 dólares ya pagan una parte considerable de sus ingresos por la atención médica y de verdad no pueden permitirse el lujo de pagar más.

Hay ideas que no deben aparecer en lo absoluto en la mesa. Las elecciones dejaron claro que hay una fuerte oposición a que el Medicare se convierta en un sistema de vales. Y, en cuanto al aumento de la edad elegible para el Medicare, analistas respetados han llegado a la conclusión de que este cambio realmente incrementaría los costos totales de la atención médica y pasaría la carga a empleadores y particulares, sin ahorrar al gobierno mucho dinero.

Finalmente, no hay que olvidar que los recortes a corto plazo en el Medicare no se necesitan con urgencia. Se pronostica que los gastos del Medicare por afiliado suban más lentamente que el producto interno bruto per cápita o el gasto del seguro privado por afiliado en la próxima década, y es solo en los siguientes años que los fuertes controles del costo pueden venir a entrar en escena mientras las edades de la población y los costos médicos continúan subiendo.

El Medicaid, un programa conjunto federal-estatal de seguro de salud para los pobres, tiene incluso menos capacidad para absorber los recortes. Aunque Obama propuso el año pasado reducir los gastos federales en el Medicaid en casi unos 100 mil millones de dólares en 10 años, pronto recortó esa cantidad a 55 mil millones de dólares en su presupuesto del 2013. Desde entonces, el panorama ha cambiado drásticamente.

Aunque la Ley de Atención Médica Asequible exigía que los estados ampliaran sus programas de Medicaid para dar cobertura a millones de los que no tienen seguro, la Corte Suprema dispuso que los estados pudieran decidir si se hacía la ampliación o no a voluntad. Los que rechazaron la ampliación ahorrarán al gobierno federal mucho dinero en fondos compensatorios. La Administración no debe hacer otros recortes no sea que esto desaliente a los estados de extender la cobertura, a menos que el ahorro se logre a través de una mejor administración de la asistencia médica.

La mejor manera para contener los costos en el Medicare y el Medicaid se logra con la aceleración y ampliación de las cláusulas en la Ley de Atención Médica Asequible que estimulan vías mejores y más eficientes para prestar atención médica. Eso ayudaría a reducir el déficit federal en el futuro y ahorraría una considerable cantidad de dinero al sector privado, también.

**Traducción: Inalvys Campo Lazo**

Como todo el mundo sabe, en el planeta Tierra continúan existiendo sociedades escasamente culturizadas y como un poco anacrónicas. Esos lejanos países conservan costumbres atávicas bastante inhumanas. Por ejemplo, en ciertas cárceles del mundo incivilizado, a las reclusas que se ponen de parto aún se les ata el vientre contra la camilla de la enfermería. Con cadenas. Se pone un candado sobre la barriguita paridora y se pasa una vuelta de eslabones de acero apretada bajo la camilla. No se vayan a escapar madre delincuente y neonato sospechoso durante el alumbramiento. Bueno. Quizás estoy exagerando y el candado se coloca debajo de la camilla. Pero vaya países. Deberían ser muy lejanos. Pero no. Esto de la cadena en el vientre de la parturienta convicta sucedía ayer mismo en Virginia, uno de los estados que más contribuyeron a la Declaración de Derechos de 1789. Hablamos de Estados Unidos. El país de las libertades.

En todo caso, que no se asuste el atónito lector. La humanización del ser humano y del mundo civilizado avanza a un ritmo bárbaro, y, ayer mismo, 27 de noviembre de 2012, las instituciones penitenciarias de Virginia decidieron que las presas parturientas ya no tendrán que sufrir el peso de una cadena en el ombligo durante el alumbramiento. Y se les permitirá parir mucho más cómodamente. Solo será preceptivo colocarles unas esposas en las muñecas. Espero que no sea a la espalda. Todo esto, salvo que el fiscal y el gobernador no ratifiquen tan posmoderna propuesta humanitaria. Que puede ser. Todo es posible en el país de las libertades. No seremos nosotros quienes critiquemos a tan altas autoridades, si al final deciden que quizá se están precipitando al desencadenar el vientre de las parturientas presas. Algo habrán hecho. Y apenas hemos alcanzado los albores del siglo XXI, y lo de pisar la luna ya todo el mundo sabe que solo fue un montaje. Pero habrá que modernizarse. A nuestro pesar. Es de suponer que nuestro viril Pleistoceno se les está haciendo un poco largo a estas mujeres reclusas. Y a las mujeres en general.

Por eso yo creo que, aunque arriesgada y quizás hasta imprudente, esta neológica ley de los virginianos ha de ser aplaudida por la turbamulta mugrienta. O sea, por el amable lector. Eso sí. Sin llegar al vitoreo. No sea que se entusiasmen los defensores de modernidades y otros excesos libertarios. Esto de las cadenas sobre el feto es algo que conviene ser analizado en profundidad. Y sin prisas. De hecho, solo en 18 de los 50 estados del país de Barak Obama está legislado que las reclusas puedan parir sin estas cadenas ombligueras nada favorecedoras. Y, si en el país de las libertades y del primer presidente negro, la mayoría de ciudadanos decentes considera que las presas tienen que dar a luz con la tripa atada por cadenas, supongo que será por el bien del niño.

Los progresistas y los perroflautas lucubrarán que esas cadenas sobre el feto son la metáfora demostradora de que aún somos el eslabón perdido. Yo nunca he parido. Y, según mis críticos, apenas he alumbrado. Por eso, quizá, no me parece tan desastroso e hijopúptico que la primera imagen que pueda ver mi hijo recién nacido sea la de su madre, o la de su padre, atado por unas cadenas. Más bien me parece un buen arranque doctoral. Una enseñanza. Y no esa mariconada de la educación para la ciudadanía.

Supongo que, en algún siglo que por suerte no veremos, un juececito de progre melenita rebajará la pena a algún asesino con el atenuante de que fue parido por un vientre encadenado en el llamado país de las libertades. Le rebajarán al asesino diez años de los cien mil de condena, porque lo primero que vio al nacer fue a su madre atada a una camilla con una cadena carcelaria. Y, dicho juececito, pronunciará en su alegato un anacronismo. La palabra reinserción. Y nadie la entenderá. Porque la palabra reinserción ya solo significará el regreso al campo de un millonario jugador de fútbol que parecía lesionado y volvió alegremente al partido. Como ya he dicho por ahí arriba, la humanidad del ser humano es que avanza una barbaridad. Es un hecho incontestable.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**HOLGUÍN, CUBA, 2 DIC (PL)-** Los participantes en el VIII Coloquio Internacional por la Liberación de los Cinco cubanos condenados en Estados Unidos regresan desde hoy a sus países con el compromiso de que la próxima edición del foro se realice con la presencia aquí de ellos.

La declaración final de la cita traza la estrategia a seguir para lograr ese propósito, principalmente mediante la multiplicación de acciones y la articulación entre ellas para incrementar la capacidad de acción a favor de Ramón Labañino, Antonio Guerrero, René González, Gerardo Hernández y Fernando González.

Múltiples jornadas de debate tuvieron como resultado la definición de los acuerdos plasmados en el documento, enrumados a intensificar acciones, principalmente en Estados Unidos, con el propósito de llegar al presidente

Barack Obama y lograr que, en uso de sus facultades, libere sin condiciones a los Cinco -como se conocen en el mundo.

Otra prioridad definida para el trabajo es divulgar el recurso legal presentado por Martin Garbus, abogado de la defensa de Gerardo, con evidencias de que el gobierno norteamericano pagó a casi 80 periodistas para que con su trabajo generaran un clima hostil en torno al caso mientras se celebraba el juicio en Miami.

De ser considerada esta moción, las condenas a los Cinco podrían ser anuladas.

A todo esto se llegó mediante amplias discusiones, durante las cuales los casi 400 participantes realizaron más de 500 intervenciones, según informó a Prensa Latina el delegado en Holguín del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP), Amaury Torno. Mediante sus discursos, los delegados evaluaron lo realizado durante 2012, compartieron experiencias y realizaron nuevas propuestas en busca del éxito común.

En declaraciones a Prensa Latina, la coordinadora en Estados Unidos del Comité por la Liberación de los Cinco, Alicia Jrakpo, señaló que los acuerdos se centran principalmente en dar seguimiento e incrementar las actividades que se vienen realizando.

Agregó también que salieron novedosas propuestas muy valiosas como una marcha mundial de mujeres prevista para el 8 de marzo, Día Internacional de este sexo, con el objetivo de exigir al gobierno estadounidense el regreso de los antiterroristas cubanos.

Esa iniciativa surgió de un Encuentro de Madres y Mujeres en solidaridad con la causa, el cual convocó a las féminas de todo el mundo a unirse a la lucha por los Cinco, quienes fueron detenidos en 1998 por seguir a grupos terroristas radicados en Miami.

El Coloquio también dedicó una de sus jornadas a realizar un trabajo voluntario para contribuir con la recuperación del territorio holguinero, uno de los más afectados a causa del paso del huracán Sandy por el oriente cubano el 25 de octubre.

Al respecto, la coordinadora del Comité Internacional por la Liberación de los Cinco, Graciela Ramírez, contó a Prensa Latina que al conocer las afectaciones producidas por el meteoro, temieron que no fuera posible realizar el foro; sin embargo, las autoridades locales les comunicaron que la cita se mantendría de cualquier manera.

Como una manera de agradecer tanta hospitalidad, según comentaron, los participantes en el evento colaboraron con labores agrícolas y de construcción en varios municipios como Gibara, Banes y Rafael Freyre.

La activista estadounidense Nancy Kohn expresó su emoción pues trabajar codo a codo con los cubanos le permitió demostrar de manera concreta su solidaridad y convirtió a ese en el mejor día del encuentro.

"Para mí ha sido muy importante, porque yo vengo del país que intenta estrangular el proyecto revolucionario, y al laborar pude demostrar que hay estadounidenses que apoyan a esta nación", comentó.

Los organizadores del foro previeron además numerosas actividades colaterales, como una bicicletada por los Cinco en la que participaron casi tres mil personas, incluidos residentes holguineros y delegados al evento.

También se realizó una exposición sobre los presos políticos puertorriqueños, la presentación de una obra teatral sobre la vida del escritor estadounidense Ernest Hemingway, galas culturales, la instalación de Carpas por la Paz que funcionaron en las afueras de Expo-Holguín, sede del evento, entre otras actividades.

El Coloquio también fue espacio para expresar el apoyo al pueblo palestino, el cual recientemente fue atacado por fuerzas armadas de Israel con un saldo de más de cien civiles muertos.

La presidenta del Comité Libanés de Solidaridad con los Cinco, Wafica Ibrahim, mostró su agradecimiento pues "el foro se convirtió en una tribuna abierta de solidaridad y amor con la causa palestina, incluyendo a los niños que en las calles nos preguntan cómo están sus amiguitos de esa nación árabe".

Al poner al evento un punto y seguido, como dijo la presidenta del ICAP, Kenia Serrano, los participantes regresan con el compromiso de continuar la lucha por la causa de los Cinco.

En este sentido, varios de ellos constataron a Prensa Latina que fue un evento maravilloso con una carga inmensa de confraternidad entre los pueblos y con el entusiasmo para mantener la resistencia en esta y en todas las causas justas del planeta.

-----  
**BRASILIA, 1 DIC (PL)** La XVI Conferencia Iberoamericana de Ministros de Juventud condenó hoy la política de bloqueo económico, comercial y financiero de Estados Unidos contra Cuba y consideró que esta influye de manera negativa en los jóvenes.

La declaración final de este foro, que sesionó desde el pasado 29 hasta este sábado en Brasilia, respalda el reclamo de la comunidad mundial contra el bloqueo impuesto hace más de medio siglo por el gobierno estadounidense contra el pueblo cubano y estima que este impacta y obstaculiza el desempeño de la juventud en la isla.

Yuniasky Crespo, primera secretaria de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) de Cuba, destacó que este encuentro dio la posibilidad de explicar representantes de 19 naciones iberoamericanas los daños que provoca la hostil política norteamericana en la población y los jóvenes de su país.

Tuvimos la oportunidad de exponer nuestra experiencia en diversos temas relacionados con la adolescencia y, en especial, con las investigaciones juveniles, señaló.

Crespo dijo que en este encuentro se convocó al Congreso Internacional de Jóvenes Investigadores, que se realizará del 4 al 8 de marzo del 2013 en La Habana.

La XVI Conferencia resaltó que la Red Juvenil Iberoamericana de Medio Ambiente, creada en octubre pasado en La Habana, abre el camino a la participación de los adolescentes en esta temática e insta a los movimientos y organizaciones sociales a ser parte la misma.

La declaración expresa, en consonancia con la XXII Cumbre Iberoamericana, la necesidad de que los gobiernos de Argentina y el Reino Unido reanuden en la mayor brevedad posible negociaciones para solucionar la disputa por la soberanía de las Islas Malvinas.

Se rechazó también las acciones unilaterales de exploración y explotación de recursos no renovables que Londres lleva adelante en el área en disputa y se mostró preocupación por el refuerzo de la presencia militar en el territorio en disputa.

La reunión apoyó asimismo los procesos integracionistas que tienen lugar en América Latina, a través de la Unión de Naciones Sudamericanas y otros bloques regionales, y respaldó el trabajo específico de la juventud para reducir las desigualdades de sus poblaciones originarias indígenas, afrodescendientes, campesinas y minorías.

Se censuró igualmente cualquier forma de expresión de terrorismo que ponga en peligro la vida y democracias de las naciones iberoamericanas.

Los participantes en esta reunión manifestaron su beneplácito por la reciente resolución de las Naciones Unidas que otorgó a Palestina el rango de Estado observador no miembro.

-----  
**LA HABANA, 1 DIC (EFE).**- La nueva norma del Gobierno cubano que elimina el recargo del 10 por ciento que existía desde hace 12 años para las llamadas entre Cuba y EE.UU. comenzará a regir a partir de este 1 de diciembre, según publicó hoy la Gaceta Oficial de la isla.

El decreto anunciado ayer y firmado por el presidente cubano, Raúl Castro, derogó una ley del año 2000 suscrita por su antecesor, el líder cubano Fidel Castro, que encarecía en un 10 por ciento la tarifa básica de esas comunicaciones.

La página web de la Gaceta Oficial de Cuba divulgó este sábado el texto del nuevo decreto que "facilita las llamadas internacionales originadas y destinadas a Cuba, relacionadas con la gestión estatal y comercial, así como las correspondientes a las comunicaciones de la población residente en el país con la emigración cubana".

La ley del 2000 fue interpretada como una respuesta de Cuba a una enmienda legislativa aprobada por el Congreso de EE.UU. que permitió emplear el importe de los fondos cubanos congelados en ese país para indemnizar a los familiares de tres pilotos muertos en el derribo de dos avionetas anticastristas por cazas de la isla en 1996.

Aquella normativa indicaba que el cobro del impuesto se mantendría vigente "hasta la devolución total de los fondos cubanos ilegítimamente congelados en EE.UU. con los intereses correspondientes".

El texto aparecido hoy en la Gaceta Oficial asevera que La Habana "mantiene su reclamación de los fondos cubanos ilegítimamente congelados en Estados Unidos por el Gobierno de ese país, los que continúan pendientes de pago hasta su devolución total con los intereses correspondientes".

Varios cubanos consultados hoy por EFE en La Habana coincidieron en que la nueva medida es un "paso positivo" y "en la dirección correcta" que facilitará las relaciones entre la isla y su emigración en Estados Unidos, donde vive la mayor comunidad cubana en el exterior.

"Es favorable y apunta al fortalecimiento de esos vínculos con la comunidad cubana", dijo a Efe el economista disidente Oscar Espinosa Chepe, sin descartar que la medida pueda tener un trasfondo político de acercamiento al Gobierno de Estados Unidos.

"Podría también entenderse y esperarse que apunte en ese sentido, pero si es así es insuficiente", advirtió Espinosa, ex preso del Grupo de los 75.

Marta Luisa Guerra, una habanera que habitualmente se comunica con su padre residente en Miami, indicó a EFE que se trata de "un paso de avance para las familias, para el bolsillo de la gente y para otras medidas que podrían venir".

Guerra admitió que recibe más llamadas desde EE.UU. que las que realiza hacia ese país, porque allí "hay muy buenas ofertas y sale más barato llamar a un teléfono fijo en Cuba que viceversa".

Migdalia, otra habanera que se comunica semanalmente con su familia en Estados Unidos, señaló a EFE que la isla a veces saca ofertas en festividades como Navidad o el Día de las Madres para abaratar las llamadas, pero dijo que "no son regulares ni suficientes".

La nueva medida debe reducir el costo de las llamadas en 0,25 centavos de dólar por minuto a partir de la tarifa básica de 1,40 dólares establecida por la estatal Empresa de Telecomunicaciones de Cuba (ETECSA).

-----  
**POR ROSA TANIA VALDÉS**

**LA HABANA, 30 NOV (REUTERS)** - El Gobierno de Cuba rebajó el costo de las llamadas telefónicas entre Estados Unidos y la isla, dijo el viernes una nota oficial, que no aclaró las cifras en una medida que busca "beneficiar" la comunicación entre los cubanos y su emigración.

Cuba, que tiene en Estados Unidos su mayor comunidad de emigrados, elevó en el 2000 el monto a pagar por minuto de llamada internacional entre ambos países, después que Washington autorizó el uso de millones de

dólares de fondos de telecomunicaciones cubanos congelados para indemnizar a familiares de tripulantes de dos avionetas derribadas por la fuerza aérea de la isla en 1996.

La medida estadounidense fue catalogada entonces como "una agresión" por las autoridades comunistas de la isla.

"Se ha evaluado que en las actuales condiciones tecnológicas y de operación del tráfico telefónico internacional, la reducción del monto a pagar por las llamadas facilitará el crecimiento de las comunicaciones telefónicas internacionales con origen o destino en nuestro país", dijo la nota oficial.

El texto, leído en un noticiero de la televisión, no ofreció cifras, pero en el año 2000 Cuba había aplicado un impuesto del 10 por ciento a las llamadas telefónicas entre los dos países, amenazando incluso con cortarlas si no se pagaba ese impuesto.

"Esta medida beneficiará también la comunicación entre la población cubana y la emigración", agregó la breve nota, aludiendo a más de un millón de cubanos que viven principalmente en Florida.

La Habana y Washington son enemigos ideológicos desde poco después de la revolución liderada por el ex presidente cubano Fidel Castro en 1959.

La decisión de rebajar el costo de las llamadas telefónicas con Estados Unidos llega en momentos en que su hermano Raúl Castro, que lo reemplazó oficialmente en la presidencia de la isla en el 2008, aplica un plan de reformas económicas para mejorar la vida de los cubanos y garantizar la supervivencia del sistema socialista instalado hace medio siglo.

En enero próximo, por ejemplo, entrará en vigor una popular reforma migratoria que flexibiliza los trámites para que los cubanos puedan viajar al extranjero, una medida que según expertos podría llevar a Estados Unidos a reconsiderar una ley vigente desde hace décadas que ofrece tratamiento preferencial a los inmigrantes de la isla que llegan a suelo estadounidense.

"Lo tomamos como un regalo de Navidad, por poca que sea la rebaja es una bendición para tantos cubanos que tenemos familiares y amigos en la otra orilla, en Florida", dijo Guillermo, que hacía fila el viernes en la noche para asistir a un restaurante en La Habana.

-----  
**LA HABANA, 30 NOV (DPA)** - El gobierno cubano anunció hoy que deroga una ley aprobada por el ex presidente Fidel Castro en el año 2000, que imponía un impuesto del 10 por ciento por minuto a cada llamada telefónica entre la isla y Estados Unidos.

"Se reducirá el monto a pagar por las llamadas internacionales entre los Estados Unidos y Cuba", señaló un comunicado del Consejo de Estado cubano, sin detallar cuándo entrará en vigor la normativa.

La medida deroga un decreto aprobado por Fidel Castro hace 12 años, después de que el Congreso estadounidense autorizara el uso de fondos congelados de la isla para indemnizar a víctimas de dos avionetas de exiliados anticastristas derribadas en 1996 por fuerzas cubanas.

El decreto fue entonces "una legítima respuesta al robo de los fondos que adeudaban a nuestro país compañías de telecomunicaciones norteamericanas", señaló el comunicado de hoy de La Habana.

Estados Unidos impone a Cuba un duro embargo económico en el marco de la disputa ideológica entre ambos países desde hace más de 50 años, con restricciones en varios sectores.

La medida anunciada hoy busca "facilitar" el aumento de las comunicaciones telefónicas internacionales con origen o destino Cuba, así como la "comunicación entre la población cubana y la emigración", agregó también el comunicado.

Cerca de dos millones de cubanos viven en el exilio, sobre todo en Estados Unidos. Se estima que un 85 por ciento de los emigrantes cubanos se han asentado en el país norteamericano, en particular en Florida, que tiene una gran comunidad de exiliados políticos anticastristas.

Prácticamente todo cubano tiene un conocido o familiar en Estados Unidos. Servicios telefónicos gratuitos por Internet como Skype están bloqueados en la isla.

Con uno de los peores accesos a Internet del mundo, la isla tiene tarifas telefónicas internacionales muy superiores a las habituales en otros países.

Las llamadas a Estados Unidos desde Cuba se cobran a 1,40 dólares por minuto en el caso de particulares, y 2,45 dólares por minuto a empresas. Para el resto del mundo rigen tarifas empresariales de entre 3,40 y 5,85 dólares por minuto, según datos de este año de la compañía telefónica estatal ETECSA.

-----  
**WASHINGTON, 30 NOV (EFE)**.- El Gobierno de Cuba, a través de su oficina en Washington, ha dicho a líderes del Senado de EE.UU. que exigir la libertad del contratista estadounidense Alan Gross "no es realista", e insistió en que éste se encuentra bien de salud.

El nuevo encargado de la Sección de Intereses de Cuba en Washington, José Ramón Cabañas, envió una carta a líderes del Senado de EE.UU. que han venido presionando al Gobierno castrista por la puesta en libertad de Gross, encarcelado en la isla desde diciembre de 2009.

En la misiva, divulgada anoche, Cabañas asegura que el Gobierno cubano "es sensible a las preocupaciones humanitarias asociadas con este caso y ha expresado al Gobierno de EE.UU. su voluntad de encontrar una

solución humanitaria recíproca que también tome en cuenta" las preocupaciones de "suma importancia" para la isla.

En ese sentido, señaló que "el exigir y esperar que el Gobierno cubano tome la decisión unilateral de poner en libertad al señor Gross sin dar consideración alguna a las preocupaciones legítimas de nuestro país, no es realista".

"El señor Gross violó las leyes cubanas al llevar a cabo actividades encubiertas dirigidas a desestabilizar a Cuba y subvertir el orden constitucional en Cuba, por las que recibió una fuerte suma de dinero mediante un contrato financiado por el Gobierno de EE.UU.", argumentó el diplomático.

"Estas acciones son consideradas ilegales no solo en Cuba sino también en muchos otros países, incluyendo EE.UU.", agregó.

Por otra parte, la carta aseguró que la salud de Gross es "normal para una persona que sufre enfermedades crónicas típicas de su edad, que están recibiendo tratamiento adecuado".

Cabañas reiteró que la lesión de Gross en su hombro derecho no es cancerosa, como alegan sus abogados, quienes además exigen que un médico estadounidense independiente lo examine.

El diplomático alegó que la biopsia no se había realizado antes "debido a la negativa del señor Gross", y que éste mantiene un régimen de ejercicio "sistemático" y "de forma voluntaria", tiene una dieta balanceada que incluye "alimentos de su elección", lo que le ha permitido "deshacerse de su antigua condición obesa".

Así respondió Cabañas a una carta del pasado 24 de septiembre que enviaron 44 senadores demócratas y republicanos al presidente cubano, Raúl Castro sobre el caso de Gross.

Entre los firmantes de la carta a Castro figuran los senadores Jerry Moran, republicano por Kansas, y Dick Durbin, demócrata por Illinois, quienes consideran que el caso de Gross complica los esfuerzos por mejorar las relaciones entre los dos países.

Estados Unidos mantiene un embargo unilateral contra Cuba desde 1962 pero la Administración Obama ha tomado medidas para flexibilizar los viajes y remesas de los cubanos a la isla, además de permitir un mayor intercambio cultural y educativo con ese país caribeño.

Cuba divulgó su respuesta antes de que la esposa de Gross, Judy, y un abogado de éste, Jared Genser, realicen hoy una rueda de prensa como parte de su campaña de presión para lograr la liberación del contratista estadounidense, que purga 15 años de prisión bajo cargos de atentar contra la seguridad del Estado cubano.

-----  
**WASHINGTON, 30 NOV (EFE).-** El caso del contratista estadounidense Alan Gross, condenado en Cuba por atentar contra la seguridad estatal, "no es comparable de ninguna forma" con los de cinco agentes cubanos condenados en EE.UU. por espionaje, dijeron hoy fuentes oficiales estadounidenses.

William Ostick, un portavoz del Departamento de Estado, subrayó a EFE que el caso de Gross sigue siendo "una alta prioridad" para el Gobierno de EE.UU. y rechazó las comparaciones entre él y "Los Cinco", como son conocidos los cubanos, ante las propuestas surgida para canjearlos.

"El encarcelamiento de Alan Gross, un trabajador en el área de desarrollo internacional, no es comparable de ninguna forma con el de los cinco agentes cubanos. Cuatro de los denominado cinco purgan sentencias carcelarias por cometer delitos en EE.UU. como parte de una unidad de inteligencia cubana", dijo.

La esposa de Gross, Judy, y el nuevo abogado de éste, Jared Genser, instaron hoy en una rueda de prensa al presidente Barack Obama a que dé más prioridad al caso para lograr su excarcelación.

Ostick subrayó al respecto que el Gobierno ha "dejado en claro a la familia del señor Gross que lograr su libertad seguirá siendo una alta prioridad para EE.UU."

"Durante este período, funcionarios del Gobierno en todos los niveles se han asegurado de que el Gobierno cubano y los gobiernos de todo el mundo sepan de la urgente necesidad de que el señor Gross sea puesto en libertad para que pueda regresar con su familia", señaló.

El portavoz no se pronunció sobre la solicitud de Judy Gross de que EE.UU. designe a un nuevo enviado especial para que interceda ante las autoridades cubanas, después de que fracasaran los esfuerzos realizados en 2011 por el expresidente Jimmy Carter y el exgobernador de Nuevo México y exembajador de EE.UU. ante Naciones Unidas Bill Richardson.

Los cinco agentes fueron condenados en 2001 por cometer delitos en EE.UU. como parte de la red "Avispa", desmantelada en 1998, y por conspirar para cometer fraude y actuar como agentes extranjeros sin notificar al Gobierno de EE.UU., recordó Ostick.

"Los cinco recibieron y ejercieron el debido proceso que extendemos a todos los acusados en nuestro sistema judicial independiente", argumentó el portavoz.

René González, uno de "Los Cinco" fue excarcelado en octubre de 2011 tras cumplir una condena de 13 años por espionaje, pero no podrá regresar a Cuba hasta que cumpla tres años de libertad supervisada en Estados Unidos, lo que el Gobierno cubano considera una "injusticia".

Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Fernando González y Antonio Guerrero, que completan el grupo de "Los Cinco", admitieron que eran agentes del Gobierno, pero afirmaron que no espiaban al Gobierno de EE.UU., sino a "grupos terroristas de exiliados que conspiran" contra el régimen de Cuba.

La familia Gross ha aumentado las presiones públicas para lograr la liberación del subcontratista estadounidense, en paralelo a los esfuerzos que realizan entre bambalinas por la vía diplomática.

Alan Gross, de 63 años, fue condenado a 15 años de cárcel en Cuba por atentar contra la seguridad del Estado, después de haber sido detenido mientras trabajaba en un proyecto del Gobierno de Estados Unidos pensado para incrementar el acceso a Internet de la comunidad judía en la isla.

-----  
**WASHINGTON, 2 DIC (AFP)-** Tres años después del arresto del estadounidense Alan Gross en Cuba por distribuir material de comunicaciones, su esposa Judith cree que el gobierno de su país lo mandó a una encerrona, mientras que el régimen castrista no le da ninguna pista sobre el futuro.

Este domingo Judith Gross se manifestará una vez más frente a la Sección de Intereses cubanos en Washington, como ha hecho en varias ocasiones, a veces casi en solitario, frente a una verja que hasta ahora no se ha abierto.

Cansada de no ser escuchada de un lado y otro, Judith presentó junto a su marido Alan una demanda contra su gobierno, cifrada provisionalmente en sesenta millones de dólares.

"Mi prioridad es que Alan cruce la puerta de casa. Eso es lo más importante", explicó en entrevista a la AFP vía telefónica. Pero treinta y seis meses después de la detención de su marido, que acabó condenado a 15 años de cárcel, "sentimos que necesitamos hallar algún tipo de compensación", explicó.

"Le pedimos al presidente (Barack) Obama, ahora que han pasado las elecciones, que se involucre en esto", añadió.

Ni el gobierno estadounidense ni el cubano han reaccionado públicamente a la demanda de los Gross, ni tampoco ante los abogados, dice Judith.

"Es algo que toma tiempo", reconoce.

Hace meses que Judith Gross no habla con la secretaria de Estado, Hillary Clinton, quien ha exigido numerosas veces públicamente la liberación de Alan.

Visitó a su esposo, de 63 años, por última vez en septiembre pasado. El trato con ella siempre fue correcto, pero hermético.

Judith Gross no sabe qué contestar sobre si su demanda juega en favor del régimen castrista.

"No sé qué es lo que piensan los cubanos, lo he estado intentando averiguar desde hace tres años", explica.

"Estoy muy enojada con Cuba por detenerlo y por mandarlo a la cárcel. Se trata de darle una lección a Estados Unidos", dijo.

Alan Gross empezó a viajar a La Habana en marzo de 2009 y su esposa asegura que en el último viaje antes de la detención, el 3 de diciembre de ese año, ya había planteado abiertamente a su contratista, Development Alternatives (DAI), que tenía la impresión que lo estaban siguiendo en la isla.

El gobierno, y en concreto la agencia de ayuda exterior USAID, "debían tener alguna idea (del peligro) y fueron totalmente negligentes", explica.

Pero Alan Gross era un especialista en ayuda a países subdesarrollados, con misiones en una cincuentena de países, reconoce su esposa.

Alan aceptó inmediatamente la misión, contratada por la agencia de desarrollo USAID, en cuanto supo que se trataba de ayudar con material informático a grupos judíos en la isla.

"No es un hombre naif" insiste Judith, sino un entusiasta de la causa judía en todo el mundo.

Gross había viajado antes a Cuba como turista. "Pensábamos ir algún día juntos", asegura Judith.

-----  
**WASHINGTON, 30 NOV (EFE).-** Judy Gross, la esposa del subcontratista estadounidense Alan Gross, preso en Cuba desde diciembre de 2009, pidió hoy que EE.UU. designe a un nuevo enviado especial a Cuba para lograr su excarcelación.

Durante una rueda de prensa la esposa de Gross, acompañada del abogado Jared Genser, urgió al presidente Barack Obama a hacer "lo que sea para resolver este caso" y describió los tres años "devastadores" que ha vivido su familia.

"No puedo y no permitiré que mi esposo muera en una prisión en Cuba", añadió Gross, quien considera que es "obligación del Gobierno de EE.UU." seguir presionando para la puesta en libertad de su esposo, que cumple una condena de 15 años de prisión por atentar contra la seguridad del Estado cubano.

Genser, por su parte, pidió que Obama designe a un nuevo enviado especial para que discuta en privado con las autoridades cubanas sobre el caso.

Según Genser, ese enviado especial tiene que ser alguien de alto nivel, que tenga la confianza de Obama y la autoridad para entablar un diálogo directo, y no "monólogos consecutivos", con las autoridades cubanas sobre una amplia gama de temas de la agenda bilateral.

El expresidente Jimmy Carter se reunió con Gross durante una visita a Cuba en marzo de 2011 y discutió su caso con las autoridades cubanas, así como asuntos relacionados con la política económica y cómo mejorar las relaciones bilaterales.

El exgobernador demócrata de Nuevo México y exembajador de EE.UU. ante Naciones Unidas Bill Richardson también visitó la isla el año pasado, sin lograr la puesta en libertad de Gross.

Preguntada por EFE al respecto, Judy Gross dijo que "eso fue antes y nada pasó, no funcionó", por lo que hay que intentarlo de nuevo.

Gross fue detenida durante su quinto viaje a Cuba y, según Judy, su intención era ayudar a establecer una red interna de comunicación por Internet entre la comunidad judía en la isla, que está diseminada entre La Habana, Santiago y Camagüey.

Preguntado sobre la sugerencia de que Cuba excarcele a Gross a cambio de los cinco cubanos condenados por espionaje en EE.UU., de los cuales cuatro siguen presos, Genser dijo que el único "enfoque" de la familia es lograr que "regrese a casa".

El Gobierno de EE.UU. reiteró hoy su postura de que no dejara libres a "Los Cinco", como exige La Habana, y su exigencia de que Gross salga de prisión.

El encarcelamiento de Gross "no es comparable de ninguna forma con el de los cinco agentes cubanos", condenados por cometer delitos en EE.UU. como parte de una unidad de inteligencia cubana, dijo a EFE William Ostick, un portavoz del Departamento de Estado.

El Gobierno de EE.UU. ha mantenido su acercamiento con La Habana sobre el caso de Gross "y seguiremos haciéndolo", aseguró.

"También le hemos dejado en claro a la familia del señor Gross que lograr su libertad seguirá siendo una alta prioridad para EE.UU.", subrayó Ostick.

Genser señaló que Washington ha intercedido con éxito en otros casos de estadounidenses detenidos en el exterior, como los montañeros en Irán, dos periodistas en Corea del Norte y otro en Myanmar.

Genser, que reemplazó a otro abogado de la familia Gross, reiteró el pedido de que Cuba permita que un médico estadounidense independiente examine al contratista.

"En los próximos días solicitaremos una visa para que viaje un oncólogo" a la isla, dijo a EFE esta semana.

Alan Gross, de 63 años, viajó a Cuba como subcontratista de la empresa DAI como parte de un proyecto financiado por EE.UU. a través de la Agencia Estadounidense para el Desarrollo Internacional (USAID), cuya finalidad era incrementar el acceso a Internet de la comunidad judía.

Como parte de una nueva estrategia, la familia Gross presentó recientemente sendas demandas en Washington contra el Gobierno de EE.UU. y contra DAI por considerar que no le dieron la debida capacitación y protección. También presentó una demanda en Maryland contra la empresa aseguradora de DAI.

Además de realizar más entrevistas con los medios, Judy Gross participará este domingo en una vigilia con líderes políticos y religiosos frente a la Sección de Intereses de Cuba en Washington, y el próximo martes, llevará a cabo una rueda de prensa en el Capitolio con miembros del Senado.

-----  
**WASHINGTON, 30 NOV (DPA)** - El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, debería mandar a Cuba a un enviado especial de "alto nivel" que tenga poderes para negociar las condiciones para la liberación del contratista norteamericano encarcelado en la isla Alan Gross, reclamaron hoy su esposa Judy y su abogado.

"Obama tiene que mandar a un enviado de alto nivel a Cuba que tenga la autoridad de discutir todo un espectro de cuestiones en la relación bilateral y que pueda tomar las decisiones que sean necesarias para que Alan vuelva a Casa", afirmó el abogado de la familia, Jared Genser, en rueda de prensa en Washington.

El representante legal dijo no dudar de la "preocupación" del gobierno de Obama por Gross, quien la semana próxima cumplirá tres años desde su detención en La Habana y que actualmente cumple 15 años de cárcel en la isla. "Pero los esfuerzos realizados no han tenido éxito", subrayó.

"Es hora de que cambien las tácticas, han pasado tres años y el gobierno no ha logrado sacar a Alan, necesitamos un enfoque diferente y urgimos al gobierno a que mande a un enviado de alto nivel", insistió.

Según consideró, esta persona -para la que no quiso proponer a nadie en concreto- debería viajar de forma "privada" y "discreta" a la isla.

A la par, sin embargo, tiene que ser "cercana al presidente, que tenga autoridad para discutir cuestiones de la relación bilateral y la capacidad de revisar lo que quieren los cubanos y los estadounidenses y encuentre una manera de traer a Gross a casa", enumeró Genser.

Tanto para el abogado como para Judy Gross, la reciente reelección de Obama para un segundo mandato constituye un momento oportuno para hacer un renovado esfuerzo diplomático a favor del contratista, pese a que un año atrás el ex gobernador de Nuevo México Bill Richardson ya hizo un esfuerzo parecido, sin éxito.

"Mi filosofía es que eso sucedió entonces, no funcionó pero esto no va a impedirnos ahora mandar más enviados", dijo Judy Gross, quien denunció que su marido se siente "abandonado y olvidado" en Cuba, "como un soldado al que se deja morir en el campo" de batalla.

"Ahora estamos en un momento distinto, han pasado tres años, su salud (de Gross) sigue empeorando y el presidente acaba de ser reelegido para un segundo y último mandato, por lo que estamos en otro momento político", acotó Genser.

El caso de Alan Gross es uno de los que más lastra actualmente las tensas relaciones entre Washington y La Habana. El contratista estadounidense fue detenido en diciembre de 2009 cuando intentaba entrar a la isla con sofisticados equipos de comunicación prohibidos en Cuba, aunque habituales en otros países.

Un tribunal condenó al estadounidense a 15 años de prisión en marzo de 2011 por "actos contra la independencia o la integridad territorial del Estado". Gross sostiene que los equipos estaban destinados a facilitar el acceso a Internet a la comunidad judía en Cuba.

Su familia ha denunciado un gran deterioro en la salud de Gross, de 63 años, en estos últimos tres años, algo que las autoridades cubanas niegan.

Esta misma semana, el gobierno de Raúl Castro descartó oficialmente que Gross padezca cáncer, una evaluación médica que la familia del estadounidense sigue poniendo en duda, por lo que reclama que se permita que un médico elegido por los Gross pueda realizar más pruebas al contratista.

-----  
**LA HABANA, 2 DIC (AFP)-** El contratista estadounidense Alan Gross cumple el lunes tres años en prisión en La Habana, atrapado en un diferendo de más de cinco décadas entre Cuba y Estados Unidos, de cuya solución progresiva depende su liberación, opinan académicos.

"El día que exista voluntad política en Washington y la Habana para resolver los problemas estructurales de la relación bilateral entre los dos países, resolverán con creatividad el caso Gross como parte de un paquete general", dijo a la AFP el profesor Arturo López-Levy, de la universidad de Denver.

Gross, de 63 años, fue detenido el 3 de diciembre de 2009 en La Habana, y condenado a 15 años de prisión por distribuir medios de comunicación satelital, que las leyes cubanas consideran ilegales y una actividad contra el Estado.

Esa labor la realizó a cuenta de Development Alternatives (DAI), subcontratado por la USAID, una entidad oficial de Washington.

Desde entonces, autoridades norteamericanas han exigido su liberación, otorgándole al caso categoría de principal obstáculo en un acercamiento con el Gobierno comunista de la isla, con el cual no tiene relaciones desde 1961 y le mantiene un férreo embargo desde 1962, condenado por la inmensa mayoría de las naciones del mundo.

"El gobierno norteamericano es responsable de la situación del señor Gross y podría empezar por sentarse a hablar seriamente con el Gobierno cubano sobre su caso", dijo el canciller Bruno Rodríguez en la Asamblea General de la ONU, el 13 de noviembre.

Cuba, por su parte, ha dado a entender que está dispuesta a la negociación sobre la base de la liberación de sus cinco agentes que cumplen condena en Estados Unidos bajo cargos de espionaje y que la isla considera "luchadores antiterroristas". Pero el posible canje ha sido vetado por Washington.

Su esposa, Judith Gross, culpa a ambos gobiernos de la situación de su esposo, quien presentó una demanda de 60 millones de dólares al gobierno de Barack Obama por ponerlo en riesgo durante su viaje a Cuba.

"Mi prioridad es que Alan cruce la puerta de casa. Eso es lo más importante", explicó la mujer en entrevista a la AFP vía telefónica.

El ex presidente Jimmy Carter y el ex gobernador Bill Richardson intentaron infructuosamente obtener la liberación de Gross en sus viajes a Cuba, en el 2011.

Obama "debe enviar a un representante de alto nivel a Cuba, que tenga la autoridad para discutir un amplio abanico de temas de las relaciones bilaterales y tomar las decisiones necesarias", indicó esta semana en Washington el abogado de Gross, Jared Genser.

El académico Esteban Morales, quien dirigió por muchos años el Centro de Estudios de Estados Unidos, de la Universidad de La Habana, descartó que el caso sea un obstáculo real para un acercamiento entre ambos países.

"No creo que el caso Gross pueda ser utilizado como un obstáculo para la potencial mejoría o no de las relaciones con Cuba. Eso no es serio. Gross llegó el otro día y las Administraciones se han pasado la vida esgrimiendo obstáculos", dijo a la AFP.

Opinó que el gobierno de Barack Obama, "lo que debe de hacer, para no continuar haciendo el ridículo, es acabar de sentarse con el gobierno cubano, negociar y hallarle una solución al problema".

"Es impensable una solución al caso Gross sin una negociación", señaló por su parte López-Levy, pero "los sectores opuestos a una negociación (en Estados Unidos) han prevalecido sin siquiera explicar el curso de acción que proponen".

"En La Habana también deben pensar en el escenario peor. Perder cuatro años de un segundo mandato de Obama, sin promover una relación menos conflictiva de Cuba con Estados Unidos, no ayudaría al interés nacional cubano ni a la situación de los cinco (agentes)", sostuvo el académico de Denver, Colorado.

-----  
**BOGOTÁ, 29 NOV (EFE)-** El presidente colombiano, Juan Manuel Santos, dijo hoy que espera que los diálogos de paz con las FARC en Cuba sigan avanzando, tras culminar los primeros 11 días de discusiones.

"Me dicen que se avanzó bastante en el tema que pusieron sobre la mesa, que ya entraron en el tema agrario. Espero que sigamos avanzando", dijo Santos durante su intervención en el Encuentro Nacional de Alcaldes y Alcaldesas, realizado este jueves en Bogotá.

Desde La Habana, el exvicepresidente colombiano Humberto de la Calle, líder del equipo negociador del Gobierno, señaló que al término de este ciclo de las conversaciones con las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), estas han "avanzado dentro de lo previsto".

Las conversaciones directas entre el Gobierno Santos y las FARC en Cuba finalizó hoy y se retomará el próximo 5 de diciembre, según De la Calle.

En La Habana, el Gobierno y las FARC han llegado a acuerdos para facilitar la participación ciudadana en el proceso con la celebración de un foro en Bogotá sobre Desarrollo Agrario Integral y la puesta en marcha de una página web.

En Bogotá, Santos le dijo a los alcaldes que "el tema de la paz también requiere de la ayuda de ustedes. Esto no es solamente del Presidente de la República, que va a hacer la paz".

Señaló que en caso de que los diálogos de paz sean exitosos, a los alcaldes les corresponderá ayudar a administrar el posconflicto, con el apoyo del Gobierno.

Los invitó a aportar ideas para llevarla a la mesa de negociación y a que sigan "ambientando el tema de la paz".

Las negociaciones de paz entre el Gobierno de Colombia y las FARC, así como el desfavorable fallo de la Corte Internacional de Justicia (CIJ) en el litigio con Nicaragua, han afectado la imagen favorable del gobernante.

Un sondeo de la empresa Datexco, publicado hoy, revela que la popularidad del presidente descendió 11 puntos desde septiembre, al pasar del 62 % al 51 %, y otra encuesta de Ipsos Napoleón Franco, difundida el miércoles, ubica ese descenso en 15 puntos, desde el 60 % al 45 %.

-----  
**LIMA, 30 NOV (EFE).**- Los presidentes de los países de la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR) expresaron hoy su "pleno apoyo" al proceso de paz iniciado entre el Gobierno de Colombia y las Fuerzas Armadas Revolucionarias Colombianas (FARC).

Los gobernantes, que participaron hoy en Lima en la Cumbre de la UNASUR, emitieron un pronunciamiento después de que el presidente colombiano, Juan Manuel Santos, les diera detalles de la primera fase del proceso, que concluyó el jueves en La Habana.

Un comunicado, difundido en Lima por la Presidencia colombiana, informa que la declaración de la UNASUR destaca que el diálogo de paz "se trata de una oportunidad histórica, favorecida por el ambiente de cooperación y diálogo que prima en la región, particularmente en el marco de UNASUR".

"El éxito del proceso de paz iniciado, basado en la fuerza de las instituciones democráticas que compartimos, tendrá un significado de amplio alcance para Colombia y para el conjunto de la región suramericana, permitiendo que concentremos cada vez más nuestros esfuerzos y recursos en el desarrollo económico con equidad que nos inspira a todos, preservando la paz como un valor colectivo en América del Sur", añade el pronunciamiento.

Santos, agradeció, por su parte, el apoyo de los gobernantes de la UNASUR y destacó que "hasta ahora las discusiones se han adelantado con buena disposición, (y) buen ánimo".

"Quería simplemente decirles que estamos en la mitad del proceso y agradecerles este apoyo", dijo.

El proceso de negociaciones entre el Gobierno colombiano y las FARC continuará el próximo 5 de diciembre en La Habana.

-----  
**BOGOTÁ, 1 DIC (NOTIMEX).**- Las rebeldes Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) ratificaron su compromiso de un cese al fuego unilateral por dos meses, para contribuir al "clima de entendimiento necesario" en las negociaciones de paz.

En un comunicado divulgado este sábado, el grupo insurgente renovó su promesa de parar sus operaciones ofensivas, tras un choque con el Ejército en zona rural de la localidad del Carmen, en el departamento de Norte de Santander, fronterizo con Venezuela.

Según las FARC, el contacto con los militares ocurrió el pasado 29 de noviembre, luego que las tropas "chocaron con una avanzada guerrillera que cubría accesos a un campamento del frente 33" entre los caseríos de Aguas Limpias y Playa Rica.

"Desconocemos los resultados, de nuestra parte no hubo novedad", indicó en la misiva el Estado Mayor del Bloque del Magdalena Medio de las FARC, la mayor y más antigua guerrilla de la región.

Aseguró que no obstante el incidente, esa organización guerrillera ratifica el compromiso "de acatar la orden del Secretariado Nacional de las FARC-EP del cese de operaciones ofensivas y de sabotaje a la infraestructura pública y privada".

El grupo rebelde declaró el 20 de noviembre pasado un alto el fuego unilateral por dos meses, en atención al clamor de organizaciones civiles que habían pedido una tregua a esa guerrilla para recibir la Navidad y el Año Nuevo en paz.

La decisión, según las FARC, "es una muestra más de nuestra voluntad para generar un ambiente propicio para el avance de las conversaciones de paz", que tienen a Cuba y Noruega como garantes y a Chile y Venezuela como acompañantes.

-----  
**MONTEVIDEO, 1 DIC (DPA)** - El embajador de Uruguay en Cuba, Ariel Bergamino, dejará en las próximas semanas su cargo para volver a Uruguay e integrar el equipo para la campaña electoral de 2014 del ex presidente Tabaré Vázquez (2005-2010), informó hoy la prensa de Montevideo.

Bergamino fue secretario de Vázquez durante su mandato, el primero en Uruguay de la coalición de izquierdas Frente Amplio que actualmente sigue en el poder.

Según informó hoy el diario local "El País", sin identificar sus fuentes, tras dejar en poco tiempo la Embajada en Cuba se sumará al equipo integrado por Eduardo Bandeira y José Veiga, que también colaboraron con el ex presidente durante su período de gobierno.

Vázquez, de 73 años, se retiró de la actividad política pública a fin de 2011 luego que informó que siendo presidente hizo gestiones para lograr apoyo militar de Estados Unidos ante un eventual conflicto bélico con Argentina a raíz del diferendo que mantenían los gobiernos del Río de la Plata por la instalación de una fábrica de celulosa en la zona fronteriza. Esa revelación causó un revuelo político.

Sin embargo, según el diario, en las últimas semanas Vázquez protagonizó varias apariciones públicas que "no dejaron dudas acerca de sus intenciones de ser el candidato de la izquierda" en las elecciones nacionales de octubre de 2014. El político ha eludido una y otra vez dar una respuesta concreta en torno a esa posibilidad.

Recientes encuestas de intención de voto dan como muy probable un triunfo del Frente Amplio en esos comicios en caso de que Vázquez sea su postulante presidencial.

-----  
**LA HABANA, 30 (ANSA) -** Tres guías espirituales mayas actualmente en La Habana coincidieron en opinar que el vaticinio de esa cultura para el próximo 21 de diciembre no es "de muerte" sino de "nuevo caminar".

Rosalina Tuyuc, Faviana Cochoy Alva y Pedro Celestino Yac Noj, líderes maya, vinieron a Cuba en un viaje auspiciado por la embajada de Guatemala en Cuba y están celebrando ritos y conferencias en este país.

Los tres descartaron la posibilidad de que ocurra "el fin del mundo" el día 21 próximo, una profecía que se le atribuye a los mayas.

De acuerdo con estos líderes espirituales ese día concluirá un ciclo de 400 años. El 22 nacerá otro que definieron como "de mayor armonía entre la humanidad, la madre naturaleza y el universo".

Los sabios mayas ofrecerán a los cubanos una ceremonia el próximo 6 de diciembre, que se desarrollará frente al mar, para que puedan "armonizar" sus vidas con la naturaleza.

-----  
**LA HABANA, 1 DIC (XINHUA) --** Cuba, que redujo este año el número de infecciones, celebra hoy el Día Mundial de Respuesta al VIH-sida, que por segunda vez centra sus esfuerzos en la iniciativa "Llegar a cero", es decir cero nuevas infecciones, cero discriminación y cero muertes relacionadas con esa enfermedad.

En lo que va de año, en la isla se ha producido un número menor de infecciones que las reportadas en 2010, dijo la jefa del departamento de Prevención y Control de ITS-sida, del Ministerio de Salud Pública, María Isela Lantero, quien no aportó cifras.

La especialista señaló que el país está involucrado en la campaña "Llegar a cero", en los objetivos trazados por Onusida en una campaña que durará hasta 2015. Lantero reconoció que aspirar a la meta trazada para 2015 es algo difícil, pero aseguró que la afección se puede evitar, y es posible llegar a un estatus en que la epidemia deje de ser un problema de gran magnitud.

Cuba eliminó como problema de salud la transmisión del VIH de madres a hijos, algo que la experta atribuyó a la voluntad política y el trabajo del Ministerio de Salud en la atención integral a la mujer y al niño.

Desde que comenzó la epidemia en Cuba, 1986, hasta la fecha, se diagnosticaron más de 17.000 casos, 80 por ciento de los cuales se mantiene con vida.

En la actualidad más de 8.000 personas reciben de manera gratuita la terapia antirretroviral, lo que ha permitido una disminución de la mortalidad por sida, aunque continúa el sexo masculino como el grupo más afectado.

Los antirretrovirales son en la actualidad la única alternativa terapéutica para las personas infectadas y sus efectos van encaminados a disminuir la replicación viral y el riesgo de transmisión, a la vez que favorecen la recuperación del sistema inmune.

-----  
**LA HABANA, 30 NOV (NOTIMEX).**-En Cuba, con una de las tasas más bajas en América Latina, han muerto a causa del Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida (Sida) más de tres mil personas desde 1986, según revelaron hoy autoridades sanitarias locales.

La doctora María Isela Lantero, jefa del departamento de Prevención y Control de las ITS SIDA, del Ministerio de Salud Pública, informó que de los más de 17 mil diagnosticados con la enfermedad más de 14 mil se mantienen con vida.

En declaraciones al diario oficial Granma, la especialista explicó que los más afectados son los hombres, pues de cada 10 personas que se diagnostican, ocho son del sexo masculino.

Lantero ofreció los más recientes datos oficiales con motivo de efectuarse mañana, 1 de diciembre, el Día Mundial de Respuesta al VIH-Sida, flagelo sobre el cual "todavía es baja la percepción de riesgo" en la isla.

El Programa Conjunto de la ONU para el VIH Sida (ONUSIDA) divulgó esta semana su informe anual en el que se destaca que las cifras globales de 34 millones de portadores refleja una grave epidemia y el continente más afectado es África.

Lantero comentó que en Cuba el grupo de mayor vulnerabilidad son los hombres que tienen sexo con hombres y que más de las tres cuartas partes de los casos se diagnostican entre los 15 y 49 años de edad.

"En nuestro medio no se ha modificado significativamente la percepción que tienen mujeres y hombres acerca del riesgo de adquirir ITS (infecciones de transmisión sexual) y VIH, virus causante del SIDA", anotó.

Precisó que Cuba se suma a la iniciativa de ONUSIDA, que este año y por segunda ocasión promueve programas para reducir a cero las nuevas infecciones, las muertes relacionadas con el Sida y la discriminación en el planeta.

No obstante, expertos sostienen que Cuba es uno de los Estados menos afectados por la epidemia en la región y que este año ha decrecido el número de infecciones en relación con las reportadas en 2010.

La ONUSIDA sostiene que las muertes relacionadas con el Sida cayeron en América Latina y el Caribe un 10 por ciento entre 2005 y el año pasado.

-----  
**LA HABANA, 2 DIC (XINHUA)** -- La pujante industria turística cubana prepara hoy una modalidad de recreo que vinculará la posibilidad de vacacionar en la occidental provincia de Pinar del Río y conocer acerca de la siembra y cosecha del tabaco, además de la elaboración de los afamados habanos.

Bajo el rubro de Ruta del Habano, el recorrido del llamado agroturismo incluye visitas a las plantaciones y encuentros con campesinos cultivadores de las hojas usadas para confeccionar los puros Habanos, informó la prensa local.

Las visitas serán guiadas por especialistas para facilitar el aprendizaje de las fases del cultivo de esa solanácea - desde los campos hasta las casas de curación de la hoja, en dependencia de la época del año- las cuales incluyen un recorrido por la Fábrica de Tabaco de Pinar del Río, tierra del mejor tabaco del mundo. También se visitarán fincas como Cuchillas de Barbacoa, perteneciente a la familia del ya fallecido Alejandro Robaina, único veguero cubano que en vida dio nombre a una de las marcas de habanos Premium, conocida como Vegas Robaina.

En la actualidad, algunos turistas visitan cada día vegas y fábricas de puros en la provincia de Pinar del Río, unos 150 kilómetros al oeste de La Habana. Los recorridos establecidos por la Comercializadora de Asistencia Técnica (Catec), en conjunto con agencias de viajes como Paradiso, incluyen visitas a la fábrica Francisco Donatién, al taller de humidores D'Cuba, al despalillo de tabaco Niñita Valdés y a las vegas de alguno de los más destacados productores de la región.

Durante el periplo se pueden observar los campos de la aromática planta, al sol o bajo finas mantas, así como la destreza de auténticos maestros de la industria del torcido, cuya habilidad para torcer vitolas de conocidos sellos distingue a los trabajadores de la fábrica, situada en el centro histórico de la ciudad.

Cada año, la capital cubana es sede del Festival del Habano, considerado como el más importante de su tipo en el planeta, y organizado por la corporación Habanos S.A., una empresa mixta entre la estatal Cubatabaco y Altadis, filial franco-alemana de la multinacional británica Imperial Tobacco, que se encarga de comercializar en el mundo los apreciados y caros puros habanos.

Al Festival del Habano acuden por lo general personalidades del mundo del arte, sean fumadores o no, como ocurrió con los actores estadounidenses Matt Dillon, Joe Pantogliano, Seymour Cassel, y Peter Coyote, o los británicos Jeremy Irons y Joseph Finnes, entre otros.

El tabaco se descubrió en Cuba el 4 de noviembre de 1492, cuando el español Rodrigo de Xerez y el judío converso Luis de Torres vieron fumando a los indígenas unas hojas secas que desprendían una peculiar fragancia.

Llevado a Europa por los colonizadores españoles, el tabaco fue considerado también medicinal, como purgante y antiparasitario, pero también fue un arma para el pirata Francis Drake y el corsario John Howkins, quienes convencieron a sus seguidores, allá por el siglo XVI, de que era bueno realizar asaltos echando humo.

A la lista de fumadores se sumaron con el tiempo el Zar Federico el Grande, Benito Juárez, Abraham Lincoln, Napoleón Bonaparte, José Stalin, Ulises Grant y Theodoro Roosevelt. Fueron también grandes fumadores de puros: Sigmund Freud, Orson Welles, Ernesto Che Guevara y Winston Churchill, este último inspirador de una de las vitolas más voluminosas de las fabricadas en Cuba.

En la actualidad, el habano es considerado como elegante e histórico por sus aristocráticos precios y por las personalidades que le rindieron culto, como también lo hizo uno de los presidentes más famosos de Estados Unidos: John F. Kennedy.

-----  
**LA HABANA, 2 DIC (XINHUA)** -- Investigadores del Instituto de Geología y Paleontología (IGP) concluyeron una evaluación del potencial de los recursos minerales de Cuba, con el objetivo de contribuir a una estrategia de desarrollo nacional, informó hoy la prensa local.

Los estudios incluyen las reservas de los municipios del país y constituyen una herramienta indispensable para la toma de decisiones en ese nivel de gobierno, comentó el director del IGP, Enrique Castellanos, citado por la Agencia de Información Nacional (AIN).

Castellanos intervino en un taller nacional sobre cómo elevar la capacidad de resistencia habitacional en territorios vulnerables a fenómenos naturales hidrometeorológicos, o de origen geológico, que concluyó sus sesiones el sábado en La Habana.

El geólogo señaló que el estudio permitirá reducir el consumo de combustibles y el tiempo de ejecución de las obras, al acercar las fuentes de materias minerales a los productores y consumidores. La investigación también favorecerá la disminución del gasto de cemento, al incrementarse la producción de otros aglomerantes como las puzolanas, la cal y el yeso, según la fuente.

Especialistas del IGP también culminaron un Mapa de Yacimientos de Rocas y Minerales Industriales de Cuba, y una base de datos que mantiene actualizado el volumen y ubicación de estos últimos para su adecuada utilización.

-----  
**LA HABANA, 30 NOV 2012 (AFP)** - El estatal Instituto Cubano de la Música (ICM) anunció este viernes que sancionará a los intérpretes de temas musicales "vulgares" o que "violen la ética", así como a quienes permitan su difusión pública, como parte de "un proceso de depuración" de la cultura nacional.

"El ICM y su sistema de instituciones ha adoptado medidas, que van desde la descalificación profesional de aquellos que violen la ética en sus presentaciones hasta la aplicación de severas sanciones a quienes desde las instituciones propician o permiten estas prácticas", declaró su presidente, Orlando Vistel, en una entrevista con el diario oficial Granma.

La "descalificación profesional" significa que el músico sancionado perderá su "aval" (licencia) para ejercer su arte en la isla, explicó Vistel.

"Para ejercer profesionalmente, los músicos cubanos precisan un aval, que extiende el ICM. Al descalificarlo, el ICM retira ese aval y el artista no puede seguir ejerciendo de manera profesional", declaró el funcionario a la AFP.

Vistel dijo a Granma que "estamos enfrascados en un proceso de depuración de los catálogos artísticos de nuestras entidades, que va encaminado a erradicar cualquier práctica que por su contenido se aparte de la legitimidad de la cultura popular cubana".

Se trata de "textos agresivos, sexualmente explícitos, obscenos, que tergiversan la sensualidad consustancial a la mujer cubana, proyectándola como grotescos objetos sexuales en un entorno gestual aún más grotesco", expresó.

Indicó que las autoridades preparan una ley "que deberá regir los usos públicos de la música, en un espectro que cubra los medios de difusión, las programaciones recreativas, las fiestas populares y la ambientación sonora de lugares públicos".

Desde 2011 algunos intelectuales, artistas y periódicos cubanos (todos bajo control del Estado) se han quejado por la difusión en la radio y televisión estatales de temas que consideran vulgares. Casi todas las quejas apuntan al reguetón, pero Vistel señaló que también hay temas "vulgares" en otros géneros musicales.

"No se trata exclusivamente del reguetón", dijo Vistel a Granma, agregando que "expresiones vulgares, banales y mediocres se registran en otras prácticas musicales (...). Pero no es menos cierto que en el reguetón esto es mucho más notorio".

"Obviamente, cada quien es libre de escuchar en su privacidad la música que desee, pero esa libertad no incluye el derecho de reproducirla y difundirla en restaurantes y cafeterías estatales o particulares, ómnibus para el transporte de pasajeros y espacios públicos en general", dijo.

En noviembre de 2011, las autoridades culturales pidieron a los medios que difundieran "a muy bajo perfil" un reguetón de moda entre los adolescentes de la isla, el "Chupi-Chupi" de Osmani García, que había sido calificado como "horrible" y expresión de "chabacanería" por Vistel.

-----  
**LA HABANA, 30 NOV (DPA)**- Las autoridades cubanas consideran tomar medidas jurídicas para impedir la difusión de música vista como "vulgar" y "chabacana", según declaraciones difundidas este viernes del presidente del Instituto Cubano de la Música (ICM), Orlando Vistel Columbié.

Se trata sobre todo de música con "textos agresivos" y "sexualmente explícitos", señaló Vistel en una entrevista con el diario oficial "Granma", en la que habla de la "necesidad de poner coto a expresiones vulgares" en el ámbito musical.

"El ICM y su sistema de instituciones ha adoptado medidas, que van desde la descalificación profesional de aquellos que violan la ética en sus presentaciones, hasta la aplicación de severas sanciones a quienes desde las instituciones propician o permiten estas prácticas", señaló Vistel.

El funcionario también habló sobre una "norma jurídica" en la que trabaja su institución y "que deberá regir los usos públicos de la música", aunque subrayó que los oyentes podrán oír en el ámbito privado lo que quieran.

Los medios estatales ya han criticado en el pasado la difusión de ciertos temas musicales, asociados sobre todo al reggeton. En las calles de La Habana sonó mucho el año pasado el tema llamado "El chupi, chupi", de Osmani García.

La canción, con connotaciones sexuales directas, se hizo muy popular en ciertos sectores de la juventud cubana, pero fue muy criticada por las autoridades. El ex ministro de Cultura Abel Prieto habló a fines de año de la necesidad de formar a un "receptor crítico" de música en la isla.

La comunidad del exilio anticastrista cubano en Miami celebró luego a García, que dio varios conciertos en Estados Unidos.

Otro grupo polémico es "Los aldeanos", que definen su música como una mezcla de rap y hip-hop consciente y que tocan canciones escritas en clave crítica con la realidad social de la isla.

Con una gran tradición musical, en Cuba son muy populares la salsa, la trova y el jazz, éste último con "descargas" o "jam sessions" en clubes nocturnos o en la calle.

Muchos músicos, sin embargo, difunden su música sólo de forma informal, lejos del circuito estatal, que controla todos los medios de difusión masiva.

-----  
**LA HABANA, 2 (ANSA)** - El espectáculo "Cuba le canta a Italia" cerró el sábado la XV Semana de la Cultura Italiana con el compositor y cantante Zucchero, en el Teatro Nacional de La Habana, aunque hoy continuaban los conciertos y actividades.

La Semana rindió homenaje al cineasta italiano Michelangelo Antonioni y desde el 26 de noviembre pasado hasta hoy domingo ha presentado conciertos, entre estos uno de jazz, cuya figura central fue la intérprete italo-cubana Mónica Marziota, y conferencias de temas italianos vinculados a Cuba.

Zucchero interpretó "Baila" (sexy thing) y "Every body's got to learn sometime", de James Warren, de su disco "La sesión cubana", grabado junto a músicos nacionales. Volverá a presentarse el 8 de diciembre próximo en La Habana en un amplio espectáculo con 15 artistas locales.

El cantante italiano Darío Balzanelli, residente en Cuba, presentó la segunda parte del espectáculo, "Abrazos", con sus invitados cubanos David Blanco, Laritza Bacallao, Pedrito Calvo y Yanna.

Un momento muy aplaudido fue un fragmento operístico, "O mio bambino caro", de la obra "Gianni Schicchi", de Giacomo Puccini, interpretada por la cantante lírica cubana Laura Ulloa.

La Semana finaliza con una mesa redonda con el tema "Emigración y Presencia Italiana en Cuba, moderada por el especialista Domenico Capolongo.

También se presentará el libro de la editora Maretti titulado "El Néctar italiano en Santiago de Cuba", de la Asociación Abruzzesi en Cuba Franceso Federico Falco.

Quedó además inaugurada la V Exposición de Emigrantes y Familias de Origen Italiano en Cuba, en la Casa Garibaldi, en esta capital. La presentación del filme "Fare un film é per me vivere", de Enrica Fico Antonioni, viuda del cineasta Michelangelo Antonioni, es el punto final de la Semana Italiana, un evento anual tradicional auspiciado por la Embajada de Italia y entidades y organismos cubanos.

-----  
**LA HABANA, 30 (ANSA)** - Cuba e Italia establecieron un puente musical con interpretaciones por artistas cubanos de piezas italianas en un concierto de jazz en la tradicional XV Semana de la Cultura de Italia que se desarrolla en La Habana.

El concierto titulado "Corazón de Cuba, música de Italia" en el Teatro Bellas Artes de La Habana, tuvo como figura principal al trompetista cubano Yasek Manzano y su cuarteto, con figuras como la interprete Liliam Ojeda, el cuarteto ACHE'LLO, el Musax y la cantante italo-cubana Monica Marziota.

Tonadas tradicionales de Italia como "Estate", "Io che amo solo te", "E se domani", "Nel blu dipinto di blu" (Volare) fueron cantadas a coro por un entusiasta público que asistió al espectáculo.

Volare, de Domenico Modugno, hizo furor por el mundo en la década de los años 50 e incluso fue interpretada por el cantante estadounidense Frank Sinatra. En Cuba hizo verdadero furor en esa época copando los "hit parades" radiales.

El embajador italiano en Cuba, Carmine Robustelli, consideró la celebración de la semana de Italia anualmente en La Habana como un factor que acerca culturalmente a ambos países.

El viceministro cubano de Cultura, Fernando Rojas, y otras personalidades cubanas, asistieron al concierto.

-----  
**LA HABANA, 1 DIC (XINHUA)** -- Autoridades culturales cubanas recordaron la presencia de la obra de cineasta italiano Michelangelo Antonioni (1912-2007), con un panel que formó parte de la XV Semana de la Cultura de Italia en la isla.

El presidente del Festival Internacional del Nuevo Cine Latinoamericano, Alfredo Guevara, y Enrica Fico, viuda del cineasta, compartieron el viernes sus testimonios y vivencias con el público cubano, reunido en uno de los salones del habanero Centro Cultural Cinematográfico Fresa y Chocolate.

La realizadora, quien colaboró con su esposo primero como asistente y luego como productora y curadora de sus exposiciones, rememoró momentos de la vida junto al creador y afirmó que una de las razones de la grandeza del arte de Antonioni es la manera en que sus obras reflejan la realidad.

Michelangelo lograba atravesar las diferentes capas de un suceso, de una actitud, hasta de algo inanimado, y presentarlo ante el espectador bajo otra perspectiva, esa fue la enseñanza más grande que nos dejó, no solo como cineasta, sino como ser humano, señaló.

Por su parte, la directora del Centro di Studi sul Cinema Italiano, Daniela Arónica, recorrió la trayectoria del llamado maestro de la modernidad y anunció una conferencia sobre la documentalística del artista italiano, quien será homenajeado también en el XXXIV Festival Internacional del Nuevo Cine Latinoamericano, previsto del 4 al 14 de diciembre.

En ese sentido, Alfredo Guevara dijo que celebrar el centenario del natalicio del autor de Desierto Rojo y La Noche representa un honor para el Festival, que incluirá en su cartelera piezas como Crónica de un amor (1950), Las amigas (1955) y La Aventura (1960). Guevara, fundador y presidente de la cita cinematográfica habanera, recordó el encuentro con Antonioni en 1959 y su afabilidad y simpatía ante los planes de revolucionar la industria fílmica en la Isla.

Antonioni recibió en Italia a un grupo de cineastas cubanos, poco tiempo después de la fundación del Instituto Cubano de Arte e Industria Cinematográficos (ICAIC) en 1959, quienes buscaban apoyo para el naciente cine

revolucionario de la isla.

Guevara rememoró aquel acercamiento que tuvo al cine italiano junto a los cineastas cubanos Julio García Espinosa y Tomás Gutiérrez Alea, pensando en afinidades, tendencias, pero siempre desde una mirada de identidad nacional.

El crítico cubano Luciano Castillo calificó al autor de filmes como "El eclipse", "El grito", "Blow-Up", "Deseo de una mañana de verano", entre otros, de un testigo excepcional del siglo XX, atípico y anticonvencional.

Al concluir el panel, se inauguró la muestra fotográfica Mirando con Michelangelo Antonioni, del fotógrafo italiano Renato Zaccchia, un testimonio del trabajo del cineasta que permanecerá abierta durante todo el mes de diciembre.

Cineasta, escritor y pintor, Michelangelo Antonioni nació en Ferrara, el 29 de septiembre de 1912. Graduado en economía por la Universidad de Bolonia, llegó a Roma en 1942 donde cursó estudios en el Centro Sperimentale di Cinematografia de Cinecitt.

Comenzó su carrera como crítico cinematográfico, guionista, ayudante de dirección y documentalista (realizó siete documentales entre 1945 y 1949). Su primer largometraje como director fue "Crónica de un amor" (1950), al que siguió la tetralogía compuesta por "La aventura" (1960), "La noche" (1961, primer premio en el Festival de Berlín), "El eclipse" (1962) y "El desierto rojo" (1964), su primera película en color, protagonizada por Mónica Vitti. Otras películas a destacar son "Blow-up" (1966), adaptación de un relato de Julio Cortázar y su primera película en inglés, "Zabriskie Point" (1970), filmada en Estados Unidos, "El reportero" (1975) e "Identificación de una mujer" (1982), donde el punto de vista femenino es sustituido por un observador masculino.

Autor o coautor de la mayoría de sus guiones, sus películas reflejan una mirada personal sobre la realidad en la que el uso del simbolismo visual nos acerca a los temas de la alienación, el aburrimiento o el erotismo sin amor.

Después de 13 años inmovilizado y privado del habla como consecuencia de un derrame cerebral, Antonioni dirigió junto al realizador alemán, Wim Wenders, Más allá de las nubes (1995), película que obtuvo dos premios en el Festival de Venecia de ese año. Antonioni murió en Roma, el 30 de julio de 2007.

-----  
**LA HABANA, 1 DIC (EFE).**- El cantautor argentino Fito Páez realizará en Cuba el estreno mundial de su DVD "El amor después del amor. 20 años" en el marco del Festival Internacional del Nuevo Cine Latinoamericano que arrancará el próximo martes, informaron hoy medios locales.

Páez, quien llegó ayer viernes a la isla invitado para la 34 edición del Festival que tendrá lugar del 4 al 14 de diciembre, declaró a medios locales que participará en ese evento con el estreno mundial de su DVD.

Precisó que se trata de una película de una hora y veinte minutos para celebrar las dos décadas del álbum "El amor después del amor" lanzado en 1992.

El músico tiene previsto, asimismo, ofrecer un concierto único el 5 de diciembre en el teatro Karl Marx de la capital cubana, el más grande del país, como parte de su gira internacional "20 años después del amor".

Según adelantó, entre sus invitados podría tener a "algunos amigos" entre los que mencionó a importantes figuras de la trova cubana como los cantautores Silvio Rodríguez, Pablo Milanés, Santiago Feliú y Carlos Varela.

Páez afirmó sentirse "muy feliz por estar de nuevo en La Habana" y resaltó que el Festival del Nuevo Cine Latinoamericano "es uno de los más importantes del mundo".

Esta será la cuarta ocasión en la que Fito Páez asiste al Festival de La Habana, que en 1994 le otorgó una mención por su mediodía "La balada de Donna Helena".

En 2001 concursó en la categoría de ópera prima con su filme "Vidas privadas", en 2007 presentó su segunda película, "¿De quién es el portaligas?", y dos años después presentó el documental "Las manos al piano", que muestra su relación con ese instrumento.

-----  
**LA HABANA, 1 DIC (AFP).**- Directivos y miembros de la Academia de Hollywood y del Instituto Nacional del Audiovisual de Francia, estarán presentes en el Festival de Cine de La Habana, que el martes enciende sus pantallas por 10 días.

"Vendrá el presidente de la Academia, Hawk Koch y otros miembros para presentar la muestra 'De Hollywood a La Habana, la Academia presenta', que será proyectada durante el Festival", dijo a la AFP un portavoz del Comité Organizador.

La muestra de Hollywood contempla cuatro filmes: "Código Fuente" (2011); "Madres e Hijas" (2009); "Los Chicos están bien" (2010) y "Las Crónicas de Narnia: el león, la bruja y el armario".

"Los chicos están bien" (The kids are all right), tuvo cuatro nominaciones al Oscar en 2010: mejor película, mejor actriz, mejor guión y mejor actor secundario. También ganó dos Globos de Oro a la mejor película y a la mejor actriz.

El filme, una comedia dramática, será presentado en La Habana por su directora y co-guionista Lisa Cholodenko, en presencia de una de las protagonistas, Anette Bening, nominada al Oscar y ganadora del Globo de Oro. Ambas son miembros de la Academia.

Al 34 Festival del Nuevo Cine Latinoamericano, también asistirá una delegación del Instituto Nacional del Audiovisual de Francia, encabezada por su director, Mathieu Galle.

La institución francesa colabora con el Instituto Arte e Industrias Cinematográficas De Cuba (ICAIC), en la restauración de obras cubanas. Según fuentes del Comité Organizador del Festival, se espera que presenten las

primeras restauraciones.

Más de 570 películas serán proyectadas durante el Festival, considerado el evento cultural más importante en la isla, y que acoge en sus salas de La Habana más de medio millón de espectadores cada año.

De las cintas, estarán en competencia por los premios Coral 19 largometrajes de ficción, el plato fuerte del Festival, entre las que sobresale la chilena "No", de Pablo Larraín, que cuenta la historia del plebiscito que en 1988 condujo al fin a la dictadura del general Augusto Pinochet (1973-1990).

También disputarán el galardón, 20 medios y cortometrajes, 21 óperas primas, 23 documentales y 27 dibujos animados. Además se premiarán a los mejores guiones inéditos (29 en competencia) y a los carteles de cine (21).

Están previstas también proyecciones en homenaje a los realizadores Kenji Misumi (1921-1975, Japón), Michelangelo Antonioni (1912-2007, Italia), Chris Marker (1921-2012, Francia) y Jan Svankmajer (República Checa), así como muestras especiales de cine latinoamericano, del Caribe, español, polaco, italiano, alemán y canadiense, entre otros.

Fuera de concurso, se proyectarán tres películas de destacados directores latinoamericanos: "Paisajes devorados", de Eliseo Subiela, quien viajará a La Habana para la presentación; "El Fausto Criollo", de Fernando Birri, ambos de Argentina, y "Las razones del corazón", del mexicano Arturo Ripstein.

El músico argentino Fito Páez ya llegó a La Habana para ofrecer un concierto el miércoles en La Habana en el marco del Festival, luego de una ausencia de cinco años de los escenarios de la isla, informó el Instituto Cubano de la Música y medios locales.

-----  
**LA HABANA, 2 DIC (XINHUA)** -- Reconocidos directores y actores de América Latina asistirán al 34 Festival Internacional del Nuevo Latinoamericano, que comenzará el martes y se extenderá hasta el 14 de diciembre, informó hoy el Comité Organizador.

Entre los participantes sobresale el argentino Eliseo Subiela, director de "El lado oscuro del corazón", quien ganó en la capital cubana el segundo Premio Coral, en 1992, y quien fuera de concurso presentará una de sus películas. También estará en la isla el puertorriqueño Jacobo Morales, quien trabajó junto a Woody Allen y Barbara Streisand, y el actor mexicano Damián Alcázar, con unas 80 películas en su carrera, entre ellas, "La ley de Herodes" (1999), con la que conquistó el Premio al mejor actor en el Festival de Valladolid, España.

Igualmente, participarán los chilenos Andrés Wood y Francisca Gavilán, director y protagonista, respectivamente, del filme "Violeta se fue a los cielos", uno de los 21 largometrajes de ficción en competencia.

Se prevé que asistan al Festival todos los directores de las 21 óperas primas en concurso, entre ellos, el joven chileno Fernando Guzzoni, premiado recientemente en el Festival de Cine de San Sebastián por su cinta "Carne de perro".

Fuera de concurso, se proyectarán tres películas de destacados directores latinoamericanos: "Paisajes devorados", de Eliseo Subiela; "El Fausto Criollo", de Fernando Birri, ambos de Argentina, y "Las razones del corazón", del mexicano Arturo Ripstein.

En tanto, el Instituto Cubano de la Música y medios locales informaron que ya está en La Habana el rockero argentino Fito Páez para ofrecer un concierto el miércoles en el marco del Festival, luego de una ausencia de cinco años de los escenarios de la isla.

-----  
**LA HABANA, 2 DIC (EFE).**- El actor cubano Jorge Perogorría estrenará su nuevo trabajo como director titulado "Se vende", en el 34 Festival del Nuevo Cine Latinoamericano de La Habana que se celebrará del 4 al 14 de este mes.

Este largometraje lo dedicó a homenajear la obra de los directores cubanos Tomás Gutiérrez Alea (fallecido), y Juan Carlos Tabío, a quienes utiliza como referente en su trabajo, declaró a la estatal Agencia de Información Nacional (AIN).

Perogorría dijo que esta última producción que ha dirigido es "algo más posmoderno, surreal y original" que sus trabajos anteriores y consideró que en ella se comienza a ver "un estilo, una manera de hacer".

Resaltó que "Se vende" es una creación más suya, pero no por ello renuncia a las influencias de los grandes maestros del cine de la isla y afirmó que pretende "dar una continuidad" a ese modo de hacer cine "divertido", pero a la vez "muy serio".

En esta nueva película que Perogorría bautiza como una "comedia de humor negro", el elenco elegido para dar vida a los personajes de la historia reúne a jóvenes talentos y grandes figuras de la cinematografía cubana, entre ellos, Salvador Wood y su hijo Patricio, Raúl Pomares, Mario Balmaseda, Mirtha Ibarra, y Coralía Veloz.

El filme "Fresa y chocolate", en el que encarnó a un homosexual, lanzó a Perogorría al estrellato como actor de cine, espacio audiovisual para el cual ha representado 36 papeles en producciones cubanas y extranjeras.

Pero el versátil artista no ha querido encasillarse y además de dedicarse a la pintura y la escultura, se colocó tras las cámaras en proyectos como "Amor Crónico" (2012) y "Afinidades" (2010), en este último compartió la dirección y también la actuación con su coprotagonista en "Fresa y Chocolate", Vladimir Cruz.

Sus más recientes roles como actor los interpretó en 2012 en los filmes "Edificio Royal", "Un amor de película" y "Siete días en La Habana", en esta última interviene en el capítulo "Día 6", titulado "Dulce amargo", una vez más bajo las órdenes de Juan Carlos Tabío.

-----  
**LA HABANA, 2 DIC (XINHUA)** -- El rodaje del largometraje "Bolívar: El hombre de las dificultades", dirigida por el venezolano Luis Alberto Lamata, está a punto de concluir en La Habana, informó hoy la prensa local.

La película es una coproducción entre la Fundación Villa del Cine y Alter Producciones, ambas de Venezuela, y el Instituto Cubano del Arte e Industria Cinematográficos, para recrear el duro exilio para Simón Bolívar en Jamaica y Haití, en busca de apoyo político y militar a la continuidad de su gesta emancipadora, dijo la habanera Radio Reloj.

La cinta, protagonizada por el actor y cantautor venezolano Roque Valero, se rodó también en la ciudad de Trinidad, unos 230 kilómetros al sureste de La Habana, y recoge lo ocurrido entre 1815 y 1816, cuando Bolívar reflexionaba sobre la necesidad de incorporar a las masas populares a la lucha por la independencia de Venezuela.

Lamata, licenciado en Historia, dirigió las películas "Miranda regresa" y "Jericó", está última ganadora del Gran Premio Coral del Festival de Cine de La Habana. El martes se iniciará en La Habana el 34 Festival Internacional del Nuevo Cine Latinoamericano.

-----  
**NUEVA DELHI, 30 NOV (EFE).**- La neoyorquina Lucy Mulloy ganó hoy el premio especial del jurado en el Festival Internacional de Cine de la India (IFFI) por su opera prima "Una Noche", en la que aborda el tema de los balseiros que abandonan Cuba hacia Miami.

Según un comunicado del Ministerio indio de Información, Mulloy fue galardonada con el "Pavo Real de Plata" correspondiente a esa categoría, un premio que está dotado de 1'5 millones de rupias (unos 27.500 dólares o 21.208 euros).

"Una Noche", que ya ha cosechado varios galardones en certámenes internacionales en lo que va de año, es el primer largometraje de la joven realizadora estadounidense.

La 43 edición del IFFI, que se ha celebrado en el estado costero de Goa, fue clausurada hoy con la proyección de "The Reluctant Fundamentalist", una adaptación de la novela del paquistaní Mohsin Hamid de la creadora india afincada en Nueva York Meera Nair.

Desde el pasado 20 de noviembre, en el festival se han podido ver en sus secciones en competición más de un centenar de películas de una cuarentena de países, incluidas cinco latinoamericanas y una coproducción española.

Creado en 1952, el Festival Internacional de Cine de la India tiene lugar anualmente desde 1975 y lo organizan conjuntamente el Ministerio indio de Información y la Dirección General de Festivales de Cine del país.

-----  
**PANAMÁ, 2 DIC. (NOTIMEX).**- El keniano Paul Gatheru en hombres y la cubana Dailyn Belmonte en mujeres, ganaron la Maratón Internacional de la ciudad de Panamá, que repartió 50 mil dólares en premios.

Gatheru, quien por primera vez participó en la competencia panameña, cronometró dos horas 28 minutos y 50 segundos, seguido de los ecuatorianos Manuel Cañas (2:29.50) y Luis Germán Guaño (2:32.45).

En mujeres, el primer lugar fue para la cubana Belmonte, quien cruzó la meta con un tiempo de 2:49.52, escoltada por la colombiana Ingridini González (3:16.02) y la panameña Alicia Zorrilla (3:18.09).

Alrededor de mil competidores iniciaron las competencias de los 42 mil 195 metros, 21 kilómetros y la Maratón de Relevos.

La carrera recorrió desde la madrugada varios puntos emblemáticos de la capital panameña, entre ellos el Canal Interoceánico.

El año pasado, la carrera fue ganada por el cubano Richard Pérez, con un tiempo de dos horas 25 minutos y 48 segundos, seguido del colombiano Juan Carlos Cardona (02:29:14) y el ecuatoriano Edgar Arguello (02:49:24).

En la rama femenina la triunfadora, el año pasado fue la colombiana Igladini González (3:14.21), seguida de la panameña Iris Camarena (3:29.39) y la costarricense Carmen Castillo (3:29.58).

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmonate

**Asistente de Edición:** Rosa Amelia Martínez Valdés **Correctora:** Raquel Román Gambino

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---